

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 30 de agosto al 5 de septiembre 2023, No.35/ 2023)

BID y Banco Mundial anuncian alianza para atraer inversiones del sector privado. El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Banco Mundial anunciaron una alianza “innovadora” de cuatro años para atraer más inversiones del sector privado a la región. El presidente del BID, Ilan Goldfajn y el presidente del Banco Mundial, Ajay Banga, firmaron un memorando de entendimiento que se propone impulsar el apoyo a los esfuerzos para lograr una deforestación neta cero en el Amazonas, fortalecer la resiliencia del Caribe ante los desastres naturales y reducir la brecha digital en América Latina y el Caribe. Por su parte, el presidente del Banco Mundial ha defendido la necesidad de repensar las alianzas en todos los ámbitos con el sector privado, la sociedad civil y otras instituciones multilaterales. En el Caribe, el acuerdo pretende apoyar a los países para gestionar los desastres y las crisis climáticas y desarrollar mecanismos de protección financiera ante catástrofes. Las organizaciones también se comprometieron a trabajar juntas para promover el desarrollo digital en la región. El plan de acción propone que a través de esta colaboración la infraestructura digital y la conectividad puedan ampliarse efectivamente para contribuir a acelerar el desarrollo socioeconómico.

Contexto actual pudiera ofrecer mayores oportunidades económicas a América Latina. Según *americaeconomia.com*, con las actuales coyunturas mundiales como la guerra en Ucrania, así como las tensiones entre China y Estados Unidos, se genera una disminución en la capacidad de exportación, convirtiendo a América Latina en un resguardo de crecimiento mundial para la inversión extranjera, lo que abre nuevas oportunidades para la región en la economía global. Así lo asegura Santiago Rojas, Cofundador y Director administrativo de la firma de capital de riesgo *Cube Ventures*.

La actividad industrial de la eurozona mostró indicios de recuperación en agosto. Según *Reuters* la caída del sector manufacturero de la zona euro se atenuó el mes pasado, lo que sugiere que lo peor puede haber pasado para las fábricas del bloque, aunque la demanda se debilitó a su nivel más bajo en casi un año. Alemania, la economía más grande del bloque, se mantuvo con un valor atípico negativo entre las grandes potencias. El índice final de gestores de compras (PMI) del sector manufacturero de la zona euro, elaborado por S&P Global, subió a un máximo de tres meses de 43,5 en agosto, desde los 42,7 de julio, aunque por debajo de la lectura preliminar de 43,7. Una lectura por debajo de 50 marca una contracción de la actividad económica. Según una mayoría de economistas encuestados por Reuters, se prevé que el Banco Central Europeo suspenda las subidas de los tipos de interés este mes, pero volverá a subirlos este año, situando la tasa de depósito en el 4,00%.

Aumenta tasa de desempleo en EE.UU. y se desacelera alza de salarios en agosto. Según *Reuters*, la economía estadounidense añadió más puestos de trabajo de lo esperado en agosto, pero el aumento de la tasa de desempleo al 3,8% y la moderación del crecimiento salarial podría reforzar las expectativas de que la Reserva Federal no suba las tasas de interés este mes. Las nóminas no agrícolas aumentaron en 187.000 puestos de trabajo el mes pasado, informó el viernes el Departamento de Trabajo. La economía necesita crear unos 100.000 puestos de trabajo al mes para mantener el ritmo de aumento de la población en edad de trabajar. Aunque la demanda de mano de obra se está ralentizando, algunas empresas de servicios como restaurantes, bares y hoteles siguen desesperadas por encontrar trabajadores. Las ofertas de empleo cayeron en julio al nivel más bajo en casi dos años y medio, informó el gobierno esta semana. La tasa de desempleo aumentó al 3,8% desde el 3,5% registrado en julio, debido al aumento de la población activa, y el crecimiento salarial se ralentizó un poco. El salario promedio por hora subió un 0,2%, tras aumentar un 0,4% en julio. En los 12 meses hasta agosto, los salarios avanzaron un 4,3% tras crecer un 4,4% en julio.

La inflación de Japón sube un 2,3% en 2022 respecto al año anterior. El índice de precios al consumidor (IPC) de Japón, excluyendo los alimentos frescos, subió un 2,3% en 2022 respecto al año anterior, según datos publicados por el Ministerio de Asuntos Internos y Comunicaciones. Se trata del aumento anual del IPC más alto desde 1991 sin contar el efecto del incremento del impuesto al consumo. Asimismo, el IPC de diciembre de 2022 aumentó un 4% en comparación con diciembre de 2021. El aumento de la inflación en **Japón** se debe a la subida de los costos de la energía y las materias primas y la depreciación intermitente del yen frente a los tipos de cambio mundiales.

El desempleo alemán aumenta más de lo previsto en agosto. Según *Reuters* el desempleo en Alemania aumentó más de lo previsto en agosto, mostrando las primeras grietas en lo que hasta ahora había sido un mercado laboral muy resistente. La Oficina Federal de Trabajo informó que el número de desempleados aumentó en 18.000 personas en términos desestacionalizados, a los 2,63 millones. Los analistas consultados por Reuters habían estimado un aumento de 10.000 personas. La tasa de paro desestacionalizada se mantuvo estable en el 5,7%. En agosto hubo 771.000 ofertas de empleo, 116.000 menos que hace un año. Aunque la Oficina Federal de Trabajo ha observado una ralentización de la demanda de mano de obra en el último año, se mantiene en un nivel elevado.

Economía brasileña crece un 0,9% en el segundo trimestre y supera las previsiones. Según *Reuters* la economía brasileña creció un 0,9% en los tres meses hasta junio, informó el viernes el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE), por encima de las expectativas, con servicios robustos y una producción industrial impulsando la actividad a medida que se desvanecía el

efecto de una cosecha abundante. El Producto Interno Bruto (PIB) de Brasil creció respecto al trimestre anterior mucho más que la mediana del 0,3% previsto en un sondeo de Reuters entre economistas. El aumento del 3,4% con respecto al mismo periodo de 2022 también superó la subida del 2,7% proyectada por economistas. Se anticipaba ampliamente una desaceleración en la economía más grande de América Latina, después del crecimiento revisado del 1,8% en el primer trimestre impulsado por cambios estacionales de un sector agrícola robusto. De abril a junio, el crecimiento económico fue fomentado por la industria pesada, que se expandió un 0,9% respecto a los tres meses anteriores, impulsada por el aumento de la producción de petróleo y mineral de hierro. Por el lado de la demanda, el consumo de los hogares lideró el camino con un aumento del 0,9%, ayudado por las medidas del presidente Luiz Inácio Lula da Silva para incrementar el ingreso disponible de la clase trabajadora. El gasto público creció un 0,7%. Por el contrario, las inversiones fijas avanzaron sólo un 0,1% en medio de altos costos de endeudamiento e incertidumbre sobre la combinación de políticas del nuevo gobierno.

Rusia adopta decisión que favorece el suministro de alimentos a África. Según *Sputnik*, Rusia adopta una posición muy responsable en el suministro de alimentos a los países africanos, afirmó el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov. Destacó que Moscú prorrogó repetidamente el pacto alimentario a pesar del incumplimiento de las condiciones rusas. Según el portavoz, Rusia "adopta una posición responsable" pese a la suspensión del acuerdo de granos. El 27 de julio, el presidente ruso, Vladímir Putin, informó en la cumbre Rusia-África la disposición de Rusia a suministrar entre 25.000 y 50.000 toneladas de grano gratis a varios países africanos en los próximos meses. Según la fuente citada, el acuerdo alcanzado en julio de 2022 la ONU se comprometió a levantar las restricciones impuestas por la Unión Europea (UE) y Estados Unidos a las exportaciones rusas de alimentos y fertilizantes; pero un año después, la ONU no cumplió con sus promesas. El documento facilitaba también los suministros de cereales procedentes de Ucrania.

China rechaza represión de EE.UU. en nombre de competencia. Según *Prensa Latina*, Estados Unidos utiliza el aparato estatal en nombre de la competencia para reprimir y frenar a China con toda la fuerza gubernamental desde todas las dimensiones, subrayó hoy la cancillería asiática. De acuerdo con el Ministerio de Relaciones Exteriores, las guerras arancelarias, comerciales, de ciencia y tecnología y de chips no son competencia, sino una conducta del pensamiento de suma cero de la guerra fría. Estados Unidos busca «en esencia privar al pueblo chino de los derechos a elegir independientemente su camino de desarrollo, buscar una vida mejor, desarrollarse legítimamente y realizar la reunificación nacional y China se opone firmemente a la conducta de contener, frenar y suprimir en nombre de la competencia. En opinión del portavoz chino, lo anterior solo llevará a ambas partes a la confrontación y el conflicto, y empujará

al mundo a una nueva Guerra Fría de división y agitación»...«La competencia debe propiciar la promoción mutua y la mejora común en lugar de tirar del otro lado por las buenas o por las malas», enfatizó. Las relaciones entre ambas potencias están en el peor momento de su historia debido a la guerra económica de Estados Unidos y su interferencia en asuntos internos como la cuestión de Taiwán.

Petróleo: El lunes, los precios del petróleo subían ante las expectativas de que los principales productores mantengan una oferta ajustada, mientras crecen las esperanzas de que la Reserva Federal deje sin cambios las tasas de interés para evitar frenar la economía estadounidense. El festivo del Día del Trabajo en Estados Unidos reducía el volumen de negociación, ya que los mercados estadounidenses permanecen cerrados. El martes el petróleo BRENT (entrega noviembre 2023) operó a 88,45 dólares el barril, perdiendo unos -0,10 USD (-0,11%) frente a los 88,55 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega octubre 2023) operó a 85,40 dólares el barril, perdiendo unos -0,15 USD (-0,18%) frente a los 85,55 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.